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ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ БАНК
СНОВА ПЕРВЫЙ В СМИ

БЕЛОЯРЦЫ! РОССИИ ВАЖЕН КАЖДЫЙ!

ПЕРЕПИСЬ
С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА

«100-процентного показа-
теля достичь невозможно, 
так как не удалось перепи-
сать лиц, отбывающих на-
казание в местах лишения 
свободы, молодых людей, 
которые проходят срочную 
военную службу, граждан, 
поменявших место житель-
ства», – комментирует си-
туацию руководитель отдела 
статистики Хантымансийск-
стата Валентина Бехтер.
Переписчики, побывавшие 

на стойбищах, в оленеводче-
ских бригадах  и в нацио-
нальных рыболовецких об-
щинах, говорят, что их визит 
был большим праздником 
для жителей труднодоступ-
ных территорий. Они охот-
но отвечали на все вопро-
сы анкеты и радовались, что 
могут принять участие в та-
ком важном для страны ме-
роприятии.
Самым дальним маршру-

том переписчиков стало сли-
яние рек Надым и Катучиях, 

94 процента жителей Белоярского района, проживающие 
в труднодоступных местностях, уже стали участниками 
Всероссийской переписи населения.

80 километров от Нумто в 
сторону Ямала.
Перед тем, как отправить-

ся в дальний путь, организа-
торы переписной кампании в 
Белоярском районе по соб-
ственной инициативе собра-
ли сладкие гостинцы для та-
ежников и тундровиков. Их 
поддержали коллеги из Када-
стровой и Регистрационной 
палат, работающие на терри-
тории муниципалитета.

«Это важное событие для 
страны. Перепись помо-
жет составить более полное 
представление о потребно-
стях государства и его пер-
спективах. Белоярский район 
расположен на территории 
стратегического региона 
России, поэтому проигнори-
ровать кампанию мы не в 
праве», – говорится в обра-
щении.
По словам главы района, 

от гражданской позиции каж-
дого зависит объективность 
результатов Переписи-2010. 
«Уверен, что жители Бело-

ярского района с понимани-
ем отнесутся к важной госу-
дарственной кампании. Мы 
всегда достойно представля-
ли наш муниципалитет, никог-
да не были равнодушными к 

Глава Белоярского района Сергей Маненков обратился к 
землякам с  обращением, в котором призвал с понима-
нием отнестись к проведению Всероссийской переписи 
населения.

происходящему вокруг. Пред-
стоящая кампания  – очеред-
ная возможность проявить 
свои гражданские качества. 
Перепись – это своего рода 
летопись России, ее история. 
Мы обязаны оставить нашим 
потомкам цифры и факты на-
чала ХХI века,» – подчеркнул 
Сергей Маненков.

Уважаемые работники дорожного хозяйства!
Примите искренние поздравления 
с профессиональным праздником!

Дороги – это жизнь. В Белоярском эти слова обрета-
ют особое звучание. Нам хорошо известно, что такое 
отсутствие круглогодичного наземного сообщения. Поэ-
тому для нас ценен каждый новый километр дорожного 
полотна. Сегодня ваше хозяйство в Белоярском районе 
расширяется. Вместе нам много предстоит сделать  в 
ближайшие годы. 
Уверен, что ваши мастерство и профессионализм, 

умение овладевать новыми технологиями, без которых 
строительство дорог сегодня просто невозможно, позво-
лят нашему муниципалитету интенсивно развиваться.
Выражаю  глубокую признательность всем дорож-

никам и ветеранам, посвятившим любимой профессии 
свою жизнь. Примите самые искренние пожелания до-
брого здоровья и благополучия! 

С уважением                                             
Сергей МАНЕНКОВ, 

глава Белоярского района

Как отмечают сотрудники би-
блиотеки, эти книги станут по-
лезными и для родителей, вос-
питывающих детей-подростков 
– они помогут им лучше по-
нять своих детей, их идеалы, 
проблемы, переживания. Ведь 
Лиханов пишет о современных 
тинейджерах, его книги именно 

ВРЕМЯ РАзДуМИЙ И ТРЕВОГ

В юношеской библиотеке Белоярского до 25 октября будет 
открыта выставки книг Альберта Лиханова из серии «Уже 
не дети». Название выставки «Время раздумий и тревог» 
отражает суть этих книг, ведь они адресованы подросткам, 
переживающим трудности «переходного» возраста.

о «трудных» подростках. Кроме 
того, Альберт Лиханов – пред-
седатель Российского детского 
общества, и ему не понаслышке 
известны проблемы юных. В его 
книгах художественно отражена 
в том числе и проблема «отцов 
и детей», во все времена не те-
ряющая своей актуальности. 

15 МИНуТ –
и ты 

в истории страны

Как говорится в анали-
зе медийного рынка, из 
10 крупнейших региональ-
ных финансовых органи-
заций Ханты-Мансийский 
банк вел самую актив-
ную политику по продви-
жению своих продуктов и 
программ, в том числе на 

Ханты-Мансийский банк в очередной раз стал 
лидером ежемесячного рейтинга медиаактив-
ности финансовых организаций УрФО, состав-
ленном экспертно-информационным каналом 
«УралПолит.Ru».

федеральном уровне. 
В рейтинге учитывалось 

количество публикаций о 
ведущих банках УрФО, по-
явившихся в СМИ с 1 по 
30 сентября текущего года.

Е.КУКСИНА
2-07-20

4-12-80    2-11-62
ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
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Наш  адрес: г. Белоярский, ул. Центральная 30       
Контактные телефоны: 2-79-40, 2-79-41

Помощь – начинающим, 
поддержка – успешным!  

ФОНД ПОДДЕРЖКИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

12 слушателей двухдневно-
го семинара-тренинга «Как 
увеличить количество кли-
ентов» получили сертифи-
каты. Семинар проходил  в  
конференц-зале Белоярско-
го филиала ООО «Окружно-
го бизнес-инкубатора». Веду-
щая семинара: бизнес-тренер 
из г.Ханты-Мансийска  Надеж-
да Колесова. Организатора-
ми семинара выступили Фонд 
поддержки предприниматель-
ства Югры,  ООО «Окружной  
бизнес-инкубатор» и админи-
страция Белоярского райо-
на. Семинар получился увле-
кательно – образовательный. 
Участники в игровой форме 
учились анализу и специфике 
продавца, как работать с кли-
ентами, находящимися в раз-
ных настроениях, как правиль-
но преподносить информацию, 
изучали инструменты общения 
(искусство переговоров), ис-
кали компромисс с неразго-
ворчивым клиентом. Изучили 
язык жестов, и узнали, как он 
помогает в общении с потен-
циальными клиентами. 

– От семинара получил 
много нового, полезного, ин-
тересного, впервые посетил 
семинар-тренинг с практиче-
скими упражнениями, в ко-
торых каждый участник смог 
побыть и покупателем, и про-
давцом,  всю полученную 
информацию можно приме-
нить уже сегодня! – поделил-
ся впечатлениями начинаю-
щий предприниматель  Виктор 
Дорофеев. А Виктория Бог-
данова, молодая предпри-
ниматель, хозяйка магазина 
«Виктория» говорит: «Прой-
денный семинар – просто ру-
ководство к действию, прослу-
шав его со своей командой, 
обязательно применим на 

практике полученный опыт 
работы с клиентами!».  Все 
участники семинара-тренинга 
– молодые предприниматели: 
Сергей Волков, Татьяна Гав-
ришина, Наталья Дорофеева  
«Мы получили море эмоций 
и поняли, что уверенность в 
себе, уверенность в своей 
компании, уверенность в сво-
ем продукте и умение их пра-
вильно преподать, суметь по-
нять клиента – вот главное, 
что нужно для успеха в своем 
бизнесе! Доступная и инте-
ресная информация помогла 
нам узнать больше о прода-
жах и клиентах! Побольше бы 
таких семинаров!».  

– Обучение – самый вер-
ный и эффективный способ 
достижения цели. Надеюсь, 
что у  каждого  слушателя се-
минара возникло полное по-
нимание полученных данных, 
а самое главное –  желание 
применить их на практике, 
и этот семинар был далеко 
не последним, только в ноя-
бре мы планируем провести  
три семинара. Учитывая по-
желания наших предприни-
мателей, обучим искусству 
приготовления кофе, изучим 
технику продаж товаров и 
услуг, современный подход 
и психологию потребителя, а 
еще  мерчендайзинг в роз-
ничной торговле, научим  
определять набор продавае-
мых в розничном магазине 
товаров, способы выкладки 
товаров, снабжение их ре-
кламными материалами и 
многому другому. Приглаша-
ем всех принять участия в  
семинарах! – улыбается Еле-
на Корягина, директор Бело-
ярского филиала Фонда под-
держки предпринимательства 
Югры.

Найти ответы на эти вопро-
сы глава Белоярского района 
Сергей Маненков решил на 
стройплощадке, куда он от-
правился, чтобы проконтро-
лировать, как справляются 
подрядчики и будущие арен-
даторы с поставленной целью.
Прежде, чем пройтись по 

новым цехам, глава района 
заглянул туда, где производ-
ственный процесс идет пол-
ным ходом – рыбу чистят, раз-
делывают, морозят, коптят. 
– Справляетесь? – интере-

суется Маненков.
– Да!
– А когда сдадим дополни-

тельный цех, успеете?
– Успеем! Народа приба-

вится, надеемся.
Реконструкцию рыбозаво-

да планируется завершить к 
концу месяца.  Часть обо-
рудования уже установлена. 
Например, новая коптиль-
ня импортного производства, 
рассчитанная на 400 кило-
граммов рыбы. Есть и обору-
дование, которое минимизиру-
ет ручной труд и то, которое 
производит пресервы.
Не все увиденное на 

стройплощадке порадова-
ло главу муниципалитета. 
Резкой критике он подверг 
действия подрядчика ООО 
«Приоритет» (С.Магера), за-
тянувшего ход строительных 
работ. Ситуация усугубляет-
ся окончанием навигации.  
Сегодня в город поставле-
но не все оборудование. И 

это тоже вызывает тревогу у 
Сергея Маненкова.
Будущий арендатор этого 

беспокойного хозяйства Вла-
димир Кулик говорит, что с 
пуском нового цеха объем 
продукции увеличится значи-
тельно, а это значит, придет-
ся искать сбыт. Скорее все-
го, в округе, так как везти 
рыбные деликатесы за пре-
делы Югры при отсутствии 
круглогодичного наземного 
сообщения дороговато.
Глава района настоятельно 

рекомендовал предпринима-
телю теснее работать с обра-
зовательными учреждениями. 
Сегодня только детские сады 
и Казымская школа-интернат 
охотно приобретают рыбу, бе-
рут ее и больницы, а вот в 
школьных столовых рыбных 
блюд нет. Сергей Маненков со 
своей стороны пообещал, что 
попытается переубедить тех, 
кто делает ставку на привоз-
ные продукты питания.  Он 
убежден, что северная рыба 
– это, прежде всего, здоро-
вое питание. И северянам об 
этом не стоит забывать. Ры-
бопереработчикам на проща-
ние глава пожелал  постоянно 
пополнять ассортимент сво-
ей продукции. Его заверили 
в том, что с сырьем проблем 
нет. Его закупают у местных 
рыбаков круглый год. Сейчас 
в холодильниках предприятия 
около сорока тонн рыбы.  

Татьяна СЕМЕНОВА 

Завершается реконструкция 
рыбоперерабатывающего 

завода.  
Как идут строительные 

работы? Когда завод 
заработает на полную 

мощность? Какую продукцию 
он будет производить? 

Реконструкция единственного в районе рыбоперерабатывающего 
предприятия позволит увеличить объем переработки улова мест-
ных рыбаков на 150 тонн в год и создать  новые  рабочие  места.

РЫБА, 
полезная 
во всех отношениях
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Этого события в Соруме 
ждали с момента основания 
поселка. Одна из самых се-
верных точек Белоярского  
района не имела круглого-
дичного наземного сообще-
ния. 
В 1988 году проектировщи-

ки провели изыскательские 
работы. Однако проект доро-
ги был  разработан спустя 
восемнадцать лет. И толь-
ко три года назад началось 
строительство 30-километро-
вого отрезка, который дает 
возможность сорумчанам 
получить выход на еще стро-
ящуюся федеральную трас-
су «Югорск – Советский – 
Верхнеказымский – Надым» 
(граница ХМАО). 
Большой победой завер-

шение строительства этой 
дороги назвал генеральный 
директор  предприятия «Газ-
пром трансгаз Югорск» Па-
вел Завальный. Эта дорога 
строилась в рамках соглаше-
ния между Газпромом и Пра-
вительством ХМАО – Югры 
и совпало с экономическим 
кризисом, но его удалось по-
бедить. В этот проект газо-
транспортники вложили 1 
млрд.250 млн. рублей.  
На церемонии открытия 

дороги П.Завальный побла-
годарил всех, кто принимал 

участие в строительстве, 
особо отметив, что в этом 
участвовали белоярские до-
рожники.
«С открытием дороги не-

много легче станет жить, 
пройдет чувство оторванно-
сти от «большой земли». Я 
очень хочу, чтоб жизнь в 
наших трассовых поселках, 
в том числе Соруме, была, 
как сейчас принято говорить, 
высокого качества», - сказал 
П.Завальный. 
Его поддержал глава Бело-

ярского района Сергей Ма-
ненков, искренне радуясь за 
своих земляков. «Если вы 
смогли в прошлом году без 
дороги стать самым благоу-
строенным поселком Югры, 
я догадываюсь, каких высот 
вы добьетесь имея дорогу, 
– улыбаясь заметил белояр-
ский глава. – На следующий 
год газовики готовы проинве-
стировать  в развитие муни-
ципалитета 264 млн. рублей. 
Лидером по инвестициям 

будет Сорум. Думаю, что это 
заслуженно…»
Благодаря социальному 

партнерству властей и га-
зотранспортников в поселке 
появилась школа, строится 
спортивный комплекс с бас-
сейном,  в планах – детский 
сад, реконструкция ВОСов и 
КОСов, полигон утилизации 
твердобытовых отходов.
Символическую ленточ-

ку рядом с дорожным ука-
зателем «Сорум» разреза-
ли вместе с главой района, 
рурководителем предприятия 
«Газпромтрансгаз Югорск» 
первый заместитель губерна-
тора Ханты-Мансийского авто-
номного округа-Югры А.Ким, 
генеральный директор ОАО 
«Ханты-Мансийскдорстрой» 
А.Андреев.
Александр Ким, поздрав-

ляя собравшихся со знамена-
тельным событием, заверил, 
что развитие транспортной 
инфрасруктуры региона про-
должится.

Пройдут годы, 
время спрессует события, 

забудутся проблемы, 
которые когда-то считались 

неразрешимыми, 
и никто не вспомнит о собы-

тии, которое произошло 
в октябре 2010 года.

Перед началом кабинетно-
го совещания о дальнейшей 
перспективе строительства 
дороги, которая свяжет рай-
он с «большой землей», го-
ворили в вертолете.  Свое-
го рода дорожный патруль с 
воздуха осмотрел места, где 
пройдет автотрасса.

Татьяна СЕМЕНОВА

«Большая земля» 

СТАЛА  БЛИЖЕ
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Переход к информационно-
му обществу сегодня являет-
ся одной из первоочередных 
задач, которые ставят перед 
собой власти. 
Создание электронного 

правительства (к этому стре-
мятся власти всех уровней) 
сделает работу властных 
структур открытой, прозрач-
ной и более доступной для 
любого члена общества. Но 
вместе с этим возникает во-
прос о доступности ресурса 
для некоторых слоев насе-
ления, для тех у кого, на-
пример, нет компьютера. Для 
этого и организуются так на-
зываемые точки обществен-
ного доступа, то есть сюда 
может прийти любой чело-
век, чтобы войти в Интернет. 
Одним из шагов в реали-

зации данного проекта в Бе-
лоярском стала организация 
точки общественного доступа 
– четыре рабочих места были 
оборудованы компьютерами в 
Центральной библиотеке. Каж-
дая из машин подключена к 
выделенной линии Интернета. 
Первыми пользователями 

белоярской точки обществен-
ного доступа стали местные 
пенсионеры. В Центральной 
библиотеке для них организо-
ваны курсы по основам рабо-
ты на компьютере и выходу в 
Интернет. 
Галина Анатольевна Кули-

баба пришла первый раз на 
занятия. Она вошла во вто-
рую группу, которая зани-
мается в библиотеке. Курсы 
компьютерной грамотности 
открыты в городе были 7 сен-
тября. И уже первая груп-
па пенсионеров выпустилась. 
Галина Анатольевна говорит, 
что учиться работать на ком-
пьютере ее подвигло желание, 

как она говорит, «повысить 
свою квалификацию», да и по-
мочь детям в воспитании вну-
ка тоже: «Часто внук остается 
со мной. Дети на работе, а с 
малышом заниматься хочется, 
чтобы развивался ребенок. 
Да и выйти в Интернет инте-
ресно», – рассказывает Гали-
на Кулибаба. Желание вполне 
понятное. Сегодня максимум 
общения происходит именно 
в виртуальном пространстве. 
Социальные сети расширяют 
возможности поиска друзей, 
коллег, одноклассников, лю-
дей по переписке практически 
до неограниченного. 
«Мне дочка (она в другом 

городе живет) открыла стра-
ничку в Интернете, а я поль-
зоваться не умею, – говорит 
Нина Ивановна Солдатова. 
– Вот пришла сюда научить-
ся». Да и общение с родными 
сегодня через Интренет де-
шевле, чем по телефону. К 
тому же веб-камера позволя-
ет еще и видеть друг друга. 
Лектор курсов Юлия Лупи-

на белоярским пенсионерам 
объясняет самые основы: 
«Включаем монитор, систем-
ный блок, сейчас идет загруз-
ка системы». У каждого есть 
дома компьютер, в основ-
ном, это машины детей или 
внуков. Но вот работать на 
них они не умеют. А здесь 
представилась просто уни-
кальная возможность – обу-
читься компьютерной грамот-
ности, да еще и абсолютно 
бесплатно. 
Юлия Викторовна говорит, 

что с каждым из слушателей 
работает индивидуально. Пер-
вый опыт показал, что мно-
гие очень быстро схватыва-
ют информацию, начинается 
обучение с самых простых и 

распространенных программ 
Microsoft Office – это Word, 
Excel и другие. Занятия про-
водятся по часу два раза в 
неделю. После завершения 
курсов сюда приходят просто 
посидеть в Интернете, гово-
рит лектор. Ведь это и есть 
смысл открытия точки об-
щественного доступа, чтобы 
компьютерные и Интернет- 
ресурсы были доступны всем.
Люди старшего поколения 

давно хотели освоить вир-
туальное пространство. О 
своем желании они неодно-
кратно заявляли главе Бело-
ярского района Сергею Ма-
ненкову. И он их услышал. 
Сергей Маненков посетил 

центр общественного доступа 
и встретился с пенсионера-
ми, которые здесь занима-
ются. Он согласился с тем, 
что четырех рабочих мест, 
организованных для обуче-
ния здесь, недостаточно. На 
встрече глава территории за-
верил, что количество рабо-
чих мест в библиотеке будет 
расширено до шести. 
Накануне открытия точки 

общественного доступа в го-
родской библиотеке был из-
учен спрос на данного вида 
образовательные услуги. Вы-
яснилось, что желающих сре-
ди людей старшего поколе-
ния много, примечательно, 

что больше всего заявлений 
поступило от жителей Казы-
ма, на втором месте Пол-
новат. Так что курсы ком-
пьютерной грамотности для 
пенсионеров скоро откроют-
ся и на базе сельских школ 
Белоярского района. Тем бо-
лее, отметил глава района, 
в учреждениях образования 
отличная база – каждая шко-
ла имеет современные ком-
пьютерные классы. Занятия 
там проходят в одну смену, 
так что во вторую могут за-
ниматься и пенсионеры. 
Сегодня очередь на курсы 

компьютерной грамотности 
расписана чуть ли не до янва-
ря. Спрос большой. Поэтому  
планируется  расширение. На-
пример, рассматривается воз-
можность оборудовать класс 
в КЦСОН «Милосердие». За-
нятия здесь могут проходить 
в рамках университета тре-
тьего возраста. 
Власти понимают желание 

людей старшего поколения на-
учиться работать на компью-
тере, освоить Интернет. Там 
и новости, и общение, и воз-
можность найти практически 
любую информацию. Белояр-
ские пенсионеры не хотят от-
ставать от своих «продвину-
тых» детей и внуков.

В.ИВАНОВА

В период освоения компьютеров 
глава Майкрософт Билл Гейтс утверждал, 

что миру хватит нескольких десятков компьютеров. 
Ситуация изменилась до противоположности 

буквально за несколько десятилетий. 
Сегодня компьютеры 

настолько прочно вошли в жизнь, 
что представить ее без них уже невозможно. 

Компьютерную 
грамотность - в мАССЫ!



6 СМС-свиток 15 октября 2010 №43 (823) БВ
Виртуальная приемная администрации 

Белоярского района www.admbel.ru

SMS-СВИТОК: 8-951-975-91-99

На вопрос отвечает на-
чальник Белоярского цеха 
комплексного техническо-
го обслуживания электро-
связи С. Поздеев:

– Телефонный справочник 
абонентов телефонной свя-
зи Белоярского ЦКТО Ханты-
Мансийского территориально-
го узла электросвязи ОАО 
«Уралсвязьинформ» в бли-
жайшее время не планирует-
ся к переизданию. Существу-
ющая версия справочника 
юридических лиц г. Белояр-
ский и пгт. Березово, Бело-
ярского и Березовского райо-
нов была издана в 2007 году. 
В справочнике отсутствует 
информация о телефонах фи-
зических лиц. Согласно ст. 53 
Закона о связи (принятый Го-
сударственной Думой 18 июня 
2003 года), информация о но-
мерах телефонов, адресов 

Когда будут новые телефонные справочники, 
ведь много номеров поменялось?

абонентов является личной 
информацией и может быть 
публично опубликована толь-
ко с разрешения абонента. 
Смена номеров телефонов у 
ряда предприятий и органи-
заций города и района вы-
звана установкой на своих 
предприятиях АТС и перехо-
дом на свою нумерацию. Об 
этом население информиру-
ется в средствах массовой 
информации, в частности, в 
газете «Белоярские вести». 
Необходимо отметить, что в 
ОАО «Уралсвзяинформ» соз-
дан единый справочный call-
центр нашей компании. Ин-
формацию о включении тех 
или иных номеров телефонов 
организаций, а также об их 
правильных наименовани-
ях в базу данных call-центра 
предоставляют сами органи-
зации.

На вопрос отвечает началь-
ник управления по транспор-
ту и связи А. Положий:

– Сообщаем, что пасса-
жир, имеющий претензии 
на некачественное оказание 
услуг пассажирских пере-
возок автомобильным транс-
портом, в том числе и услуг 
такси,  имеет право подать 
жалобу в письменном виде 
в Белоярский отдел меж-
регионального управления 
государственного автодо-
рожного надзора по Ханты-
Мансийскому автономному 

Меня интересует вопрос о таксистах. Сколько раз 
я вызывала такси, в основном 23000, постоянно 
мне деньги отдавали на ходу. Таксист управляет 
автомобилем и одновременно дает сдачу. Почему 
за них никто не возьмется? Ведь мы и детей сво-
их им доверяем!

округу – Югре, наделенный 
необходимыми государствен-
ными полномочиями для про-
верки и контроля деятельности 
предприятий-перевозчиков и 
индивидуальных предпринима-
телей, занимающихся перевоз-
кой пассажиров автомобиль-
ным транспортом. Для этого 
необходимо лично обратиться 
к государственному инспекто-
ру по адресу: г. Белоярский, 
ул. Школьная, д.1, либо отпра-
вить заявление (жалобу) с ука-
занием Ф.И.О. и адреса зая-
вителя по факсу 41-2-36. 

На вопрос отвеча-
ет начальник управления 
жилищно-коммунального 
хозяйства А. Орлов:

– Администрация осу-
ществляет выкуп квартир, 

Хотелось бы узнать, на каких условиях я могу 
продать квартиру в «деревяшке» администрации 
для погашения ипотеки в Сбербанке?

находящихся в собственно-
сти граждан, только в жилом 
фонде, планируемом к сно-
су, признанным в установ-
ленном порядке ветхим и не-
пригодным для проживания.

На вопрос отвечает на-
чальник управления ЖКХ 
А. Орлов:

– Плата за содержание и 
ремонт жилого помещения 
устанавливается в разме-
ре, обеспечивающем содер-
жание общего имущества в 
многоквартирном доме в со-
ответствии с требованиями 
законодательства.
Размер платы за содержа-

ние и ремонт жилого помеще-
ния в многоквартирном доме, 
в котором не созданы товари-
щество собственников жилья 
или жилищный кооператив, 
или иной специализированный 
потребительский кооператив, 
определяется на общем со-
брании собственников поме-
щений, которое проводится в 
порядке, установленном Жи-
лищным кодексом Российской 
Федерации. Размер платы за 
содержание и ремонт жило-
го помещения в многоквар-
тирном доме определяется с 
учетом предложений управля-
ющей организации и устанав-
ливается на срок не менее, 
чем на один год.
1 сентября 2009 года соб-

ственниками домов на общем 
собрании в порядке, уста-
новленном статьями 45-48 

Почему тарифы ООО «СИТ» на летний период не 
меняются? И когда будет ремонт в подъездах?

Жилищного кодекса РФ с 
учетом предложений управ-
ляющей организации, раз-
мер платы за содержание и 
текущий ремонт жилого по-
мещения установлен в раз-
мере 23 рубля 42 копейки 
за квадратный метр общей 
площади жилого помещения. 
При этом, размер платы в 
летний период не меняется, 
размер платы является фик-
сированным и установлен в 
соответствии с требования-
ми ЖК РФ на срок не ме-
нее, чем на один год.
Кроме того, в летний пери-

од фактические затраты на 
содержание и текущий ре-
монт жилого помещения уве-
личиваются в связи с под-
готовкой домов к зимней 
эксплуатации. Плата соб-
ственников за содержание и 
текущий ремонт, ремонт жи-
лого помещения в 2010 году 
была направлена на ремонт 
системы общих коммуника-
ций домов и подготовки к 
зимней эксплуатации. Кос-
метический ремонт в подъез-
дах планируется производить 
в 2010-2011 годах, по мере 
сбора денежных средств за 
содержание и текущий ре-
монт жилых помещений. 

На вопрос отвечает 
председатель комитета по 
образованию Г. Дивеева:

– Комитет по образова-
нию в 2006-2008 годах орга-
низовывал выезды групп де-
тей за границу для обучения 
иностранному языку. Данная 
деятельность была прекра-
щена по следующим причи-
нам. По условиям негосудар-
ственного образовательного 
учреждения «Образователь-
ный центр «ИФ Инглиш Фест 
СНГ», организующего отдых 
и обучение детей иностран-
ным языкам за границей, 

Когда-то несколько лет подряд в управлении об-
разования набирали группу детей для выезда 
за границу на отдых с изучением иностранно-
го языка (школа EF). Детям было интересно, и 
родители были довольны. Почему же сейчас так 
не делают?

командировочные расходы 
сопровождающего оплачива-
ются данной организацией в 
случае, если группа состоит 
из 25 человек. В 2006, 2007, 
2008 годах группа в таком 
количественном составе не 
набиралась и командировоч-
ные расходы сопровождаю-
щего осуществлялись за счет 
средств родителей, что влек-
ло значительное увеличение 
расходов родителей. Также 
в 2008 году договорные обя-
зательства со стороны Об-
разовательного центра «ИФ 
Инглиш Фест СНГ» были вы-
полнены некачественно.

На вопрос отвечает на-
чальник отдела развития 
предпринимательства и по-
требительского рынка С. 
Харкавлюк:

– В соответствии с посту-
пившим замечанием была 
проведена проверка работы 
водителей УМП «Городской 
центр торговли». Водители, 

Давно наблюдаю, что водители газели ГЦТ, развозя-
щие хлеб, не соблюдают простых санитарных норм 
при перевозке хлеба. Своими руками, без перчаток, 
которыми только что держались за руль, выбросили 
сигарету, берут хлеб, кладут в лоток и несут в мага-
зин на продажу. Пожалуйста, примите меры!

развозящие хлеб, имеют са-
нитарную одежду белого цве-
та для работы при загрузке, 
выгрузке хлеба. С работника-
ми проведена беседа о соблю-
дении обязательных с учетом 
профиля и специализации сво-
ей деятельности, требований, 
установленных в правилах и 
нормативных документах.
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На вопрос отвечает на-
чальник управления ЖКХ 
А. Орлов:

– Закон Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры 
от 25 декабря 2000 года 
№134-оз «О содержании и 
защите домашних живот-
ных на территории Ханты-
Мансийского автономного 
округа – Югры», направлен 
на защиту жизни и здоровья 
жителей Ханты-Мансийского 
автономного округа, обеспе-
чение общественного порядка 
на территории автономного 
округа, регулирует отношения 
в области содержания и за-
щиты домашних животных во 
исполнение норм Конститу-
ции Российской Федерации и 
федерального законодатель-
ства. Также на территории 
Белоярского района распоря-
жением главы администра-
ции муниципального образо-
вания город Белоярский от 

Когда примут закон об ответственности владель-
цев собак? Родители позволяют выгуливать со-
бак своим детям на ЦДП, а те оставляют кучи 
экскрементов в песочнице. Бездомные псы об-
любовали песочек на ЦДП.

20 октября 1997 года №932 
утверждены правила содержа-
ния домашних животных.
Порядком организации вы-

гула собак запрещается выгу-
ливать собак и появляться с 
ними в общественных местах 
и транспорте детям до 14 лет 
без сопровождения взрослых.
В настоящее время в райо-

не металлических гаражей на 
оз. Школьное, город Белояр-
ский, имеется организованная 
площадка для выгула собак, 
на которой граждане долж-
ны выгуливать своих питом-
цев. Граждан, неравнодушных 
к состоянию благоустройства 
нашего города, при выявлении 
фактов выгула собак на дет-
ских игровых площадках про-
шу обращаться в дежурную 
часть органов внутренних дел 
Белоярского района по теле-
фонам: 02; 2-12-57, с целью 
привлечения лиц, допустив-
ших нарушения, к админи-
стративной ответственности.

На вопросы отвечает ди-
ректор «ЮТЭК-Белоярский» 
В. Сонич: 

1. Система уличного осве-
щения является собственно-
стью администрации. ОАО 
«ЮТЭК-Белоярский» занима-
ется обслуживанием по до-
говору, в рамках которого 
выполняется техническое об-
служивание и текущие ремон-
ты. В этом году продолжается 
работа по внедрению энер-
госберегающих технологий. 
Администрацией г. Бело-

ярский выделены средства 
на приобретение и заме-
ну светильников наружного 
освещения по ул. Набереж-
ная, ул. Барсукова и вдоль 
объездной автодороги. Здесь 
будут установлены светоди-
одные светильники, которые 

1. Какие планы у энергетиков по уличному осве-
щению и что уже сделано?
2. Можно ли вызвать электрика, если сломал-
ся дверной звонок или нужно повесить люстру? 
Диспетчер отвечает, что электрики по квартирам 
не ходят. Что делать, если человек проживает 
один?

позволят значительно сни-
зить потребление электри-
ческой энергии, и гаран-
тийный срок службы этих 
светильников равен 25 го-
дам.
2. Обслуживание и ре-

монт внутриквартирного 
электрооборудования яв-
ляются обязанностью вла-
дельцев квартир. В тариф 
на обслуживание внутри-
домового электрооборудо-
вания квартиры не входят. 
Что касается ремонтов, 
замены электрооборудо-
вания, то здесь можно 
обратиться к частным и 
индивидуальным предпри-
нимателям. Объявления по 
оказанию данных услуг пе-
риодически размещаются в 
газете «Белоярские вести».

На вопрос отвечает глав-
ный врач МУЗ «Белоярская 
ЦРБ» В. Андреева:

– Поскольку день сдачи 
крови пришелся на выходной 
день, то в соответствии с ч. 
3 ст. 186 ТК РФ, работнику 
должен быть предоставлен 
по  его желанию,  в рассма-
триваемой ситуации, другой 
день отдыха в течение года 
после дня сдачи крови и ее 
компонентов. 
По желанию работни-

ка этот день может быть 

Я сдал кровь в свой личный выходной. Полу-
чив справку, я предоставил ее на предприятие с 
просьбой предоставить мне 2 дня к отпуску, но 
мне дали лишь один день, мотивируя тем, что в 
день сдачи крови я уже отдыхал, и этот день не 
может быть предоставлен еще раз. Правомерно 
ли такое? 

присоединен к ежегодно-
му оплачиваемому отпуску. 
Эта мера социальной под-
держки доноров применяет-
ся в случаях сдачи крови в 
период ежегодного оплачи-
ваемого отпуска или в не-
рабочие, праздничные дни. 
Время для отгулов необхо-
димо согласовать с работо-
дателем. Самовольное их 
использование не допуска-
ется и влечет возможность 
применения дисциплинар-
ного взыскания, вплоть до 
увольнения работника. 

На вопрос отвечает 
главный врач МУЗ «Бело-
ярская ЦРБ» В.Ф. Андрее-
ва:

– В 2010 году внесены из-
менения в окружное законо-
дательство об использовании 
субвенции на зубопротези-
рование, которое расширило 
перечень учреждений и пред-
приятий для осуществления 
зубопротезной помощи ли-
цам, имеющим право на бес-
платное зубопротезирование.

В июле 2010 года объяв-
лен аукцион на право оказа-
ния зубопротезной помощи 

Неработающие ветераны труда могут воспользо-
ваться социальной помощью по зубопротезиро-
ванию, при этом необходимо простоять в очереди 
более двух лет. Документы об оплате соц. защита 
принимает только от Белоярской ЦРБ, хотя есть 
еще два лечебных учреждения.

льготным категориям граж-
дан. Из-за отсутствия участ-
ников аукциона определен 
новый срок аукциона. По 
результатам аукциона, воз-
можно, будет объявлен до-
полнительный участник по 
оказанию льготной зубопро-
тезной помощи.

До внесения изменения 
единственным исполнителем 
субвенции была МУЗ «Бело-
ярская ЦРБ» с одним врачом 
стоматологом-ортопедом.

Служба социальной защиты 
оплату документов за зубо-
протезирование не произво-
дит.

На вопрос отвечает 
председатель комитета по 
образованию Г. Дивеева: 

– Согласно Положению 
о порядке выплаты имен-
ных стипендий главы Бело-
ярского района, учащимся 
муниципальных общеобразо-
вательных учреждений Бе-
лоярского района, утверж-
денному постановлением 
главы Белоярского района 
от 6 февраля 2008 года № 
160, именные стипендии на-
значаются учащимся 6-11-
х классов, обучающимся в 
муниципальных общеобразо-
вательных учреждениях.
Кандидаты на получение 

именных стипендий выдвига-
ются общеобразовательными 
учреждениями. Списки кан-
дидатов рассматриваются на 
педагогических советах об-
щеобразовательных учреж-
дений. 
Общеобразовательные 

учреждения района предо-
ставляют в комитет по обра-
зованию списки кандидатов 

По каким критериям дают стипендии успешным 
детям? Мой ребенок отличник, призер олимпиад, 
а стипендии нет.

на получение именных сти-
пендий, согласованные педа-
гогическим советом и утверж-
денные директором школы. К 
спискам прилагаются доку-
менты кандидатов: выписки 
из сводных ведомостей успе-
ваемости учащихся за пре-
дыдущий учебный год, копии 
дипломов победителей и при-
зеров международных, все-
российских, окружных и рай-
онных олимпиад школьников, 
копии дипломов победителей 
всероссийских, окружных и 
районных научных конферен-
ций и интеллектуальных кон-
курсов за предыдущий учеб-
ный год. 
Распределение именных 

стипендий осуществляется 
комитетом по образованию 
путем конкурсного отбора 
документов. Представлен-
ные общеобразовательными 
учреждениями документы 
рассматриваются конкурсной 
комиссией комитета по об-
разованию. По результатам 
работы конкурсной комиссии 
составляется протокол. 
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– Юлия Викторовна, ска-
жите, пожалуйста, на ваш 
взгляд, в последнее время  
поток пациентов поредел 
или наоборот?

– Не могу сказать, что об-
ращений стало значительно 
больше. Количество пациен-
тов примерно одинаковое, по-
стоянное, и это соответству-
ет мировой статистике. Ведь 
течение многих психических 
заболеваний волнообразное: 
какие-то пациенты входят в 
длительную ремиссию, но сле-
дом приходят новые.

– С чем же приходят к 
вам люди? Это чаще некие 
расстройства, спровоциро-
ванные внешними обстоя-
тельствами, или это все же 
именно заболевания, обу-
словленные наследственно-
стью или другими внутрен-
ними факторами?

–  Чаще всего обращают-
ся люди, у которых возник-
ла реакция на то или иное 
внешнее событие. Смерть 
близкого человека, болезнь, 
семейные конфликты, про-
блемы на работе. Перед се-
зоном отпусков обращаются, 
например, люди, которые бо-
ятся летать на самолетах – 
они осознают, что со своим 
страхом справиться в одиноч-
ку не могут. То есть люди 
приходят не с психическими, 
а скорее с психологическими 
проблемами. Бывает, что че-
ловеку достаточно одного по-
сещения, одной беседы. Кто-
то ходит более длительное 
время. Чтобы избавиться, 
скажем, от той же боязни по-
летов, нужно месяц или чуть 
больше – есть методики, ко-
торые эффективно работают 
в случае с фобиями, и лекар-
ства тут не нужны.

Случаи тяжелых психиче-
ских заболеваний тоже есть, 
но их существенно меньше. 

– Не так уж давно в наш 
обиход прочно вошло слово 
«депрессия».  Его исполь-
зуют по всякому поводу. 
Как вы относитесь к жур-
нальным публикациям типа 
«Легкий способ справиться 
с депрессией»?

– В нашем обществе под 

«депрессией» часто понимают 
просто временное снижение 
настроения. Иногда человек 
приходит с жалобой именно 
на депрессию, и в ходе бе-
седы выясняется, что депрес-
сии нет, а есть психологиче-
ское страдание – произошла 
какая-то личностная трагедия, 
например, расставание с лю-
бимым человеком. Это, безу-
словно, трудная ситуация, но 
если нет основных симпто-
мов – стойкого длительного 
снижения настроения, упадка 
физической активности, за-
медления мыслительной дея-
тельности, нарушения сна - то 
это не депрессия. Но, конеч-
но, хорошо, что человек при-
ходит со своей проблемой к 
врачу, по крайней мере, он 
начинает понимать, что с 
ним происходит, я объясняю 
ему, что специального лече-
ния здесь  не требуется. А 
уже если речь идет о настоя-
щей депрессии, то нужно дли-
тельное лечение, потому что 
депрессия – это болезнь, и 
никакие советы из журналов 
вроде «возьмите себя в руки 
и начните радоваться жизни» 
здесь не помогут. В журна-
лах и газетах часто публикуют 
ответы на письма читателей, 
и ситуации там рассматрива-
ются типовые. Хорошо, если 
человек примерил эту ситуа-
цию на себя и смог сам разо-
браться в ней. Но я к подоб-
ным публикациям отношусь не 
очень хорошо, потому что ча-
сто о психиатрии и психологии  
рассуждают люди без всякого 
медицинского образования.

– А в психологических те-
стах, которые тоже есть и в 
прессе, и в Интернете, есть 
какое-то зерно истины?

– Какое-то зерно есть, но 
дело в том, что многие про-
фессиональные тесты идут в 
комплекте, и чтобы соста-
вить полное представление о 
человеке, нужны они все. А 
когда дается один вырванный 
из контекста тест – он не 
даст никаких полезных зна-
ний человеку. И потом, неко-
торые тесты сложны даже для 
профессионалов, для работы 
с ними нужен опыт.

– Какие методы лечения 
вы применяете?

– Все зависит от конкрет-
ного случая. Если я вижу, что 
человек не нуждается в ме-
дикаментозном лечении, то 
назначать его я, конечно, не 
буду. В этом случае мы огра-
ничиваемся психотерапией. 
Но даже если медикаменты 
человеку требуются, психоте-
рапия тоже присутствует. Лю-
бое назначение препарата я 
всегда объясняю – что за ле-
карство, для чего, скоро ли 
ждать эффекта. Кто-то ждет 
эту «волшебную пилюлю», 
кто-то, наоборот, отказыва-
ется – ведь непросто при-
нять тот факт, что ты хотя бы 
какое-то время будешь зави-
сеть от таблеток. Но я обыч-
но в таких случаях говорю, 
что, например, при диабете 
же человек тоже постоянно 
принимает лекарства, и это 
воспринимается нормально, 
потому что это оправданная 
необходимость. 

– Психотерапия – это в 
том виде, в котором мы 
привыкли видеть ее в аме-
риканских фильмах? По-
стоянные консультации со 
специалистом, обсуждение 
каждого поступка и собы-
тия?

– Нет, сейчас уже дока-
зано, что длительная психо-
терапевтическая работа с 
множеством сеансов не так 
уж эффективна, и в Амери-
ке от этого отказываются. 
А у нас к этому и привы-
кнуть не успели, потому что 
наш менталитет не пред-
полагает вот такого часто-
го обращения за помощью. 
У нас сейчас применяют 
когнитивно-поведенческий 
вид психотерапии: он неболь-
шой по срокам, эффективный,  
позволяет быстро вернуть че-
ловека в нормальное русло. 
Но он подходит не всем. Вы-
глядит все это как беседа, но 
в определенном ключе. 

– Мы с вами сейчас го-
ворим о взрослых. А детей, 
подростков к вам приво-
дят?

– Не могу сказать, что ко 

мне часто обращаются дети и 
подростки – наверное, дело в 
том, что сейчас есть психоло-
ги в школах, и  этого, види-
мо, достаточно. Больше всего 
взрослых. Если приводят ре-
бенка, то здесь в процессе 
лечения участвует вся семья: 
я смотрю на то, как взрослые 
обращаются с ребенком, как 
он относится к ним. Вообще, 
могу сказать, что в послед-
ние лет пять большинство лю-
дей стали разбираться в раз-
нице профессий «психолог», 
«психиатр», «психотерапевт». 
Вот я в первой половине дня 
работаю как психиатр, а во 
второй половине дня – как 
психотерапевт, то есть при-
нимаю как раз в целом здо-
ровых людей, у которых есть 
какие-либо психологические 
проблемы. И люди в боль-
шинстве понимают разницу, 
приходят именно к тому спе-
циалисту, который им нужен.

– Приходят напрямую к 
вам?

– Да, и это бывает, но чаще 
все же ко мне направляют 
другие специалисты. Тот же 
терапевт, например. Если че-
ловек худеет или плохо спит, 
а патологий терапевтических 
у него нет, то врач может на-
значить консультацию у меня. 
Если человек захочет, он 
придет. Но бывает, что воз-
никает непонимание – «Я же 
не псих, с какой стати!». 

– Наверное, в этом слу-
чае могут помочь близкие?

– Конечно, поддержка 
близких играет огромное зна-
чение для людей, у которых 
есть психические или психо-
логические проблемы. От это-
го зависит и эффект лечения. 
Иногда сами родственники 
приводят человека, если  ви-
дят, что ему нужна помощь 
специалиста в этой сфере. 

– Юлия Викторовна, хотя 
все люди разные, но может 
быть есть какие-то общие 
рекомендации – как сохра-
нить психическое здоро-
вье?

– Да, все зависит от лич-
ности, от ее ресурсов. Ведь 
кто-то бежит к врачу из-за 
любого насморка, а кто-то и 
тяжелую болезнь не счита-
ет поводом для уныния. Но 
в любом случае, всегда по-
лезно развиваться внутрен-
не, расширять свой кругозор. 
Книги – особенно классика, 
музыка, общение с природой 
– все это на человека влияет 
благотворно. 

 Е. ФИЛИППОВА

Сегодня в любом книжном магазине, да что там – в лю-
бом газетном киоске вам легко  предложат на выбор не-
сколько видов печатной продукции на тему психологии. 
Даже «глянцевые» издания пестрят рубриками типа «Со-
веты психотерапевта» или «Как избавиться от депрессии: 
десять легких способов».  Все это говорит о том, что ду-
шевное, психическое здоровье и способы его сохранения – 
тема актуальная. Сегодня мы беседуем об этом с врачом-
психиатром, психотерапевтом Белоярской ЦРБ Юлией 
Баженовой. 

Природа и музыка – 
        в помощь здоровью
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Наверняка, каждый че-
ловек хотя бы раз в сво-
ей жизни встречал на ули-
цах города незрячего. Как 
правило, этих людей легко 
узнать по солнцезащитным 
очкам, которые они носят 
вне зависимости от сезона, 
и белой трости в руках, исто-
рия которой берет начало в 
1921 году. 
Англичанин Джеймс Бигс, 

ослепнув в молодости, ста-
рался вести активную само-
стоятельную жизнь, и чтобы 
отличаться от обычных про-
хожих с тросточками, по-
красил свою трость в белый 
цвет. То же самое он со-
ветовал делать другим не-
зрячим. Но только через 
десять лет, благодаря благо-
творительным организациям 
и прессе, английских слепых 
стали централизованно обе-
спечивать белыми тростями. 
Затем этот атрибут незрячих 
людей появился и в других 
странах. 
Трость для слепого – это 

не просто инструмент. И 
не только опознавательный 
знак, но еще и его «глаза». 
В специально разработан-
ной методике по ориентиро-
ванию и мобильности, пред-
назначенной для незрячих 
и слабовидящих людей, сре-
ди основных функций дале-
ко не на последнем месте 
стоит «сигнальная» функ-
ция. Звук от удара тростью 
о тротуар или мостовую по-
зволяет незрячему услышать 
окружающее пространство 
и ощутить «высокие» пре-
пятствия. Например, дома, 
деревья, столбы, припарко-
ванные машины. Скольже-
ние трости по поверхности 
дороги – определение нали-
чия «низких» препятствий: 
бордюров, канализационных 

люков, выбоин, ступенек. И, 
кроме того, так они  чув-
ствуют изменение покры-
тия: асфальт-гравий, плитка-
бетон, брусчатка-земля. 
Около 90 процентов ин-

формации об окружающем 
мире мы получаем благо-
даря зрению. Только своим 
глазам мы привыкли дове-
рять. 
Но слабовидящий человек 

учится получать информацию 
по-другому, у него обостря-
ются другие органы чувств 
– слух, осязание. Для мно-
гих слепых руки становятся 
органом зрения. Прикасаясь 
к предмету, человек получа-
ет о нем определенное пред-
ставление.
В Белоярском районе на 

сегодняшний момент 22 че-
ловека с полной потерей 
зрения и 20 слабовидящих 
людей. «За прошлый год в 
городе первично получили 
инвалидность по зрению 2 
человека, у 10 жителей ее 
повторно подтвердили», – 
говорит начальник медико-
социальной экспертизы Ва-
лентина Ткалун.
В течение года 3-4 чело-

века в районе становятся 
инвалидами по зрению, но 
это не приговор для них, – 
утверждают врачи, – нельзя 
допустить, чтобы недуг взял 
верх, нужно ежедневно бо-
роться со своим страхом. 
«Важной оказывается и 

поддержка близких и род-
ных людей», – рассказывает 
Валерий Афанасьевич Пере-
возчиков. Четыре года назад 
он столкнулся с этой пробле-
мой.
«Мне тогда было 72 года, 

произошел обрыв сетчатки, в 
какой-то момент я оказался 
в полной темноте». Страха 
у Валерия Афанасьевича 

не было, просто растерялся, 
стал звонить сыну. Из-за не-
дуга пришлось оставить лю-
бимую работу учителя тех-
нологии в одной из школ 
города, но руки он не опу-
стил. Учился ориентировать-
ся вначале в своей комнате, 
потом в квартире, подъезде. 
Уже сделал шесть операций 
в Екатеринбурге, частично 
зрение удалось восстано-
вить. 
– Сейчас занимаюсь до-

машним хозяйством, в ого-
роде что-то пытаюсь делать, 
в лесу люблю бывать. 
И занятия физкультурой 

не бросил Валерий Афана-
сьевич.  «Продолжаю на 
лыжах кататься, в соревно-
ваниях участвую. Встал на 
лыжню и вперед, к победе. 
Ведь я всегда один из самых 
опытных участников всех 

Ярко-желтыми, оранжевыми 
и даже красными листьями 

усыпана дорожка сквера, 
лучисто озаренного лучами восходящего солнца. 

Осенняя пора необыкновенно красива. 
Но представьте на миг, что всего этого 

вы видеть не можете, 
кругом только темнота.

соревнований», – рассказы-
вает Валерий Перевозчиков.
Он уверен, несмотря на 

этот недуг, нужно продол-
жать жить, научиться радо-
ваться даже мелочам. 
– Впадать в уныние ни в 

коем случае нельзя. И на-
ука, и медицина не стоят 
на месте, кто знает, может, 
через несколько лет врачи 
смогут восстанавливать зре-
ние даже в самых сложных 
случаях.
Долгого разговора с Вале-

рием Афанасьевичем у меня 
не получилось, он снова со-
бирался в дорогу. В Екате-
ринбурге должны сделать 
еще одну операцию по вос-
становлению зрения. Есть 
надежда, что она станет 
удачной.

Елена ЖИЛИНА

  Прикоснуться, 
чтобы увидеть

SMS-СВИТОК: 8-951-975-91-99

На вопрос отвечает 
председатель комитета по 
образованию Г. Дивеева:

Почему в первой 
школе в 3-х классах 

нет учебников на этот учеб-
ный год? Родителям прихо-
дится покупать все учебни-
ки. Разве можно так – один 
учебник на двоих?

– В МОСШ №1 все уча-
щиеся обеспечены учебни-
ками. На 1 сентября 2010 
года в библиотеке не хва-
тало 7 учебников по рус-
скому языку. По состоянию 
на 15 сентября недостаю-
щее количество учебников 
было получено за счет об-
менного фонда библиотек, 
3 учебника по русскому 
языку родители приобрели 
за собственные средства 
по их желанию.

15 октября – День белой трости
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КРОССВОРДЫ ДЛЯ уМА...
По горизонтали: 1. Промышленный туман. 4. 
Французский композитор, автор опер «Фауст», «Ро-
мео и Джульетта», «Мирейль». 8. Прокатная желез-
ная или стальная балка коробчатого сечения. 11. 
Проститутка. 12. Персонаж романа Максима Горь-
кого «Мать». 13. Актер ... Плятт. 14. Низложение. 
15. Титул владетелей в Дагестане, упраздненный в 
1867 году. 18. Самый твердый минерал. 20. Остов 
сооружения, изделия. 22. Персонаж произведения 
Николая Гоголя «Мертвые души». 23. Вид помрач-
нения сознания. 24. Искуственное возвышение из 
земли, сыпучих отходов производства. 27. Млеко-
питающее отряда грызунов. 30. Жанр восточной 
поэзии. 35. Мальчик или девочка в отроческом 
возрасте. 36. Польский композитор, автор полонеза 
«Прощание с родиной». 37. Сорт вишни с крупны-
ми, кисловато-сладкими плодами. 38. Доброе, чело-
веколюбивое отношение. 39. Участник балаганного 
представления, зазывавший публику с балкона ба-
лагана. 40. Женское имя. 41. Длинноногая птица 
южных стран.  
По вертикали: 2. Ручная машинка для размола 
зерна. 3. Печь для накаливания и переплавки ме-
таллов, для обжига керамических изделий. 4. Древ-
негреческая нереида, олицетворение спокойного 
моря. 5. Жительница Скандинавии. 6. Воля, воль-
ность. 7. Род свистковой флейты. 9. Самое круп-
ное млекопитающее на Земле. 10. Вексель без 
указания срока платежа. 16. Математический знак. 
17. Город в Польше. 18. Простейшее одноклеточ-
ное животное. 19. Запрограммированный мертвец. 
20. Друг, приятель у кавказских горцев. 21. Сла-
вянское племя, жившее на территории Польши. 25. 

Отсутствие обоняния. 26. Добыча, охота. 28. Жена 
троянского царя Приама в «Илиаде», чей образ стал 
олицетворением беспредельной скорби и отчаяния в 
классической литературе. 29. Роман Олеся Гонча-
ра. 31. Итальянский драматург, создатель националь-
ной трагедии классицизма. 32. ... Донской. 33. Го-
ризонтальная или наклонная подземная выработка. 
34. Архитектор, восстановивший здание Московского 
университета после пожара 1812 года.

На вопрос отвечает начальник управле-
ния ЖКХ А. Орлов:

– Согласно Положения об организации ри-
туальных услуг и содержании мест захоро-
нения на территории Белоярского района, 
утвержденного постановлением главы Белояр-
ского района от 29 августа 2008 года №1563, 
захоронения на кладбище производятся еже-
дневно с 10-00 часов до 17-00 часов. Время 
захоронения устанавливается по желанию за-
казчика при оформлении заказа. 

Скажите, кто придумал прово-
дить похороны в то время, когда 
все люди едут на работу? Неужели 
нельзя делать это после 14.00. Это 
ведь очень неудобно.

На вопрос отвечает главный врач 
МУЗ «Белоярская ЦРБ» В. Андреева:

– В настоящее время должность врача 
Сорумской амбулатории вакантна. На один 
месяц направлена в командировку врач-
терапевт Препутнева Марина Александровна. 
Ведутся переговоры с врачом-терапевтом Ку-
ренковым Сергеем Владимировичем, стаж ра-
боты которого 20 лет. Других предложений на 
трудоустройство нет.

К сожалению, условия работы и жизни в 
поселке (удаленность от районной больницы, 
оказание помощи во внерабочее время (ноч-
ные и выходные дни)) специалистов не при-
влекают.

Администрация активно занимается поиском 

Когда в п. Сорум будет постоянный 
надежный терапевт?

врачей, недостающих в районной больнице: 
стоматологов, ЛОР-врачей, рентгенолога, тера-
певта или врача общей практики в п. Сорум, 
уролога, анестезиолога-реаниматолога, лабо-
рантов. Мы будем признательны, если жители 
района помогут нам привлечь специалистов с 
«земли».
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Однажды, сидя в маршрут-
ке, невольно пришлось стать 
свидетелем  грустной карти-
ны: напротив сидел мальчик 
лет двенадцати. Водитель, 
как это свойственно боль-
шинству из них, неугомонно 
переключал кнопки на радио. 
Случайно попав на Чайков-
ского, он определился с вы-
бором и сделал погромче. 
В это время мальчик скор-
чил недовольное лицо и чуть 
слышно прокомментировал: 
«Офигенный выбор! Отстой!» 
Достал мобильный телефон 
и заткнул уши наушниками. 
Вся маршрутка в тот же миг 
погрузилась в «бацканье», 
которое давило на мозг и 
доносилось от обиженного 
мальчишки.
Печально, но так уж по-

лучается, что самым попу-
лярным музыкальным кон-
курсом на сегодняшний день 
становится «Евровидение», 
где чаще всего конкурсан-
ты исполняют поп-музыку. А 
как же Чайковский, Моцарт, 
Бах? Слушают ли их? И как 
относятся к безграничному 
миру звуков люди разных 
возрастов?
Например, Ольга Васи-

льевна Буторина – предста-
витель взрослого поколения, 
меломан. Считает, что нель-
зя недооценивать роль му-
зыки в мире, ведь слух – 
это доминирующее чувство в 
человеке. Каждый выбирает  
для себя свой стиль звуков 
и является его ярым поклон-
ником.  Такие «однолю-
бы» обычно ненавидят все 
остальные течения, считая 
их глупыми и бессмысленны-
ми. Но это уже болезнь фа-
натизма.  
Ольга Васильевна, как 

только слышит первые зву-
ки любимых песен, так сразу 
же забывает о повседневных 
проблемах и заботах. В па-
мяти начинают играть кар-
тинками воспоминания, ведь 
определенная музыка ассо-
циируется с конкретными со-
бытиями и людьми. Одним 
словом, душа начинает петь! 
Как неравнодушному чело-

веку ей бывает обидно, что 
у нас нет культуры слушания 
классической музыки. За 
границей уже давно работа-
ют такие телеканалы и ради-
останции, которые передают 
исключительно качественную 
музыку. А нас окружает все 
что угодно, кроме классики. 
Многие замечали влияние 

музыки на себе, но не заду-
мывались об этом. Услышат 
где-нибудь песенку и начи-
нают напевать ее себе под 
нос. А что напевают? «Бу-
дущие мамы, двигайте те-
лами», «хлопай ресницами 
и взлетай» или «я сошла с 
ума, мне нужна она». Совре-
менная поп-музыка не бле-
щет текстами песен. Это на-
бор незамысловатых фраз. А 

музыкальное сопровождение 
– безобразие! Все на одно 
лицо. Будто в транс ввести 
хотят, постукивая в бараба-
ны, словно шаманы. После 
этого одурманенная моло-
дежь ходит и мычит ее весь 
день. 
А рок-музыка, металл и 

все, что к ним относится, 
развивает в человеке агрес-
сию и жестокость. У Оль-
ги Васильевны за плечами 
25-летний педагогический 
стаж, поэтому общение с мо-
лодежью составляет большую 
часть жизни. Отсюда и такие 
выводы.
От лица молодежи Анна 

Пономарева заявляет, что 
они  также не могут жить 
без ритмов. Музыка окружа-
ет их везде, независимо от 
того, хотят они этого или нет. 
В машине, автобусе, супер-
маркете, на улице или дис-
котеке. Девушка согласна 
с тем, что сейчас слишком 
много пустой и «сопливой» 
безвкусицы, и что молодежь 
теряет себя, поддаваясь ей. 
Но вопреки рассказам роди-
телей, она уверенна, что та-
кое было и раньше, может 
лишь в меньшей доли. Очень 
важно, какое настроение пе-
редает мелодия и ритм. То 
ли она тебя расслабляет и 
вдохновляет, то ли, наобо-
рот, утомляет, грузит и бе-
сит.
Анна не согласна с тем, 

что все поголовно зомби-
рованы Максимами, Алсу и 
Глюкозой, где «хиты» строят-
ся по принципу «два прихло-
па, три притопа». Девушка 
и многие ее друзья знают, 
кто такие Чайковский и Шо-
стакович. Сама она три года 
проходила в школу искусств, 
играет на фортепиано. Также 
слушает и современную ино-
странную музыку, rap. Вызы-
вает интерес смешение клас-
сики и модных течений. 
Да, молодежь сегодня от-

дает предпочтение самому 
модному и прогрессивно-
му направлению – это элек-
тронной музыке. Но взрос-
лые люди видят лишь, так 
скажем, «темные стороны» 
этого. А если взглянуть со 
всех сторон?! Такая музы-
ка может и направлять, и 
ориентировать молодежь на 
тот ритм жизни, в котором 
нужно жить, чтобы достичь 
реальных целей и добить-
ся успеха. Это не пропаган-
да наркотиков и алкоголя, 
как считают наши мамы и 
папы, не толчок к насилию 
и не протест против обще-
ства. Это всего лишь адап-
тация слушателя  на жизнь 
в таком мире. И вовсе не 
значит, что человек, страст-
но любящий рок, обязатель-
но обладает качествами вро-
де агрессии. Просто у него 
большая к ним предрасполо-
женность.

Еще Анна отмечает лечеб-
ные свойства музыки. Ведь 
известно, что во Франции, 
например, открыто несколь-
ко больниц музыкотерапии, 
где борются с психозами. 
Может, это, конечно, и са-
мовнушение, но если есть 
результаты, то почему бы и 
нет. Намного лучше, чем ку-
шать горстями вредные та-
блетки или обращаться к 
«народным рецептикам» из 
бабушкиной тетради, которые 
порой доходят до абсурда. 
Вывод один: музыка – уни-
версальна. Главное, сделать 
правильный выбор.
Для одиннадцатилетней 

Натальи Ермиловой музыка 
- просто увлечение. В сво-
бодное время девочка пред-
почитает послушать МП3-
плеер, где есть все альбомы 
«Ранеток». Большинство пе-
сен этой «яблочной» группы 
о любви. Девушки молодые, 
им по 15-16 лет, сами пишут 
песни. С ними вместе можно 
смеяться и плакать.  В свои 
юные годы они уже снялись 
в сериале «Ранетки», имеют 
собственную группу. Они по-
пулярны. Везде можно уви-
деть сумки, тетради, пеналы, 
ручки и всякие другие вещи 
с их изображением. Хочется 
быть похожими на них.
«Большинство моих под-

ружек тоже их слушает, а 
еще Билана, Винтаж, Quest 
Pistols, Нюшу и недавно по-
явившуюся группу 23:45. 
Мальчишки в классе пред-
почитают Бандерос и Пота-
па». А вот то, что слушают 
родители, Наталья мало по-
нимает. Папин шансон ей 
кажется хриплым и грубым, 
а мамины Лариса Долина и 
Дмитрий Маликов уже изжи-
ли себя. Это немодно сей-
час. Часто также можно 
услышать матершинные пес-
ни, особенно это относится 
к rap. Но Наталья такого не 
одобряет и считает, что это 
вредно влияет на человеке. 
«Музыка разная, и каждый 
выбирает то, что ему больше 
всего нравится» – так счи-
тает маленький ценитель ис-
кусства.
Таким образом, когда нам 

грустно, мы успокаиваем 
себя тихой мелодией, когда 
хорошо - стараемся усилить 
свои ощущения музыкой. Вот 
чем должна быть музыка для 
человека независимо от воз-
раста! Это инструмент для 
наших чувств, а не бездар-
ный шум. И мы можем поль-
зоваться этим инструментом 
для своей пользы, а можем 
– себе во вред. Понимать 
музыку – значит уметь чув-
ствовать и уметь понимать 
себя. Слушайте то, что со-
впадает с ритмом вашего 
сердца, ведь каждый выби-
рает по себе.

Валерия КОНСТАНТИНОВА

выбирает 
по себе

Каждый



24 15 октября 2010 №43 (823) БВГороскоп, реклама

18 – 24 
октября

  

ОВЕН 
Наступает самый худший пери-

од для попыток сочетать бизнес 
с удовольствиями. События, кото-
рые рекламировались во всеуслы-
шание, вряд ли оправдают ожи-
дания. 

ТЕЛЕЦ
В вас разовьется дар лично-

го обаяния, вы сможете обрести 
власть или более высокое положе-
ние – все это вам достанется без 
особого труда или же благодаря 
ценной помощи со стороны.

БЛИЗНЕЦЫ 
Обстоятельства побуждают вас 

к принятию мудрых деловых реше-
ний. Вы сможете научиться само-
дисциплине и тому, как успешно 
оказывать личное влияние. 

РАК 
Вам на этой неделе не стоит 

попадать в положения, успех ко-
торых зависит от вашей популяр-
ности и отношения окружающих. 

ЛЕВ
В этот период ваши прежние 

поступки могут создать препят-
ствия, которые придется преодо-
леть, чтобы предпринимать даль-
нейшие действия.

 
ДЕВА 

Возможно, вы будете искать 
или использовать информацию и 
навыки, чтобы приобрести новый 
опыт или занять более высокое 
положение. 

ВЕСЫ 
Препятствия на вашем пути ока-

жутся немногочисленными или не-
существенными. Благодаря своим 
физическим действиям вы окаже-
тесь там, где вам следует быть, и 
в нужное время. 

СКОРПИОН
Люди и ситуации, с которыми 

вы столкнетесь, будут вполне со-
вместимы с вами и не помешают  
беспрепятственному достижению 
поставленных вами целей. 

СТРЕЛЕЦ 
Начинается новый двухгодичный 

цикл энергии, и вам придется дви-
нуться в новом направлении.

КОЗЕРОГ 
Опора на традиции в ваших ар-

тистических стремлениях и обще-
нии с людьми приведет к благо-
приятным результатам. Подобное 
поведение приведет к успеху.

 
ВОДОЛЕй 

Вы будете подвержены физиче-
ским недомоганиям того или иного 
рода, ваше утомление, возможно, 
не связано с реальным заболева-
нием. Нужно не спешить, действо-
вать по намеченному пути.

 РЫБЫ 
В этот период, чем больше фи-

зической энергии вы будете ис-
пользовать, тем быстрее придется 
ее восполнять. Завершение одной 
задачи ведет за собой возникнове-
ние другой.

Знаете ли вы, 
что...

Сухое вино называет-
ся сухим, потому что в 
нем полностью («досуха») 
сброжен сахар. 

Впервые рис был заве-
зен в Россию во времена 
Петра I. Тогда его называ-
ли «сарацинское пшено». 

Первое место в дохо-
дах острова Таити занима-
ет, естественно, туризм, а 
второе – ... производство 
пива. 

Зеленый чай содержит 
на 50% больше витамина 
С, чем обычный черный.

В Китае змей ловят глав-
ным образом для кулинар-
ных нужд, в Индии – из-
за кожи, а в Бирме – для 
изготовления противоядий. 

Змеи могут спать три 
года подряд, ничего не 
принимая в пищу.

Крысы появились на 
Земле на 48 миллионов 
лет раньше, чем люди.

Уважаемые хозяюшки! 
Делитесь с нами 

своими рецептами! 
Мы с радостью 
опубликуем их.   
Призы и подарки 
ждут авторов 
самых лучших 
рецептов. 

Ждем ваших писем: kvadrat2@yandex.ru

ПЕЧЕНОЧНЫЕ ЕЖИКИ
Состав:
- печень говяжья - 500 г, луковица круп-
ная - 1 шт., морковь крупная - 1 шт.,  
сыр твердый - 100 г, сливочное масло 
- 70 г, растительное масло для жарки,  
соль, перец, зелень для украшения.

Приготовление: Печень зачистить от 
пленок, вымочить в холодной воде (а 
лучше в молоке) в течение часа. Разре-
зать на небольшие кусочки, обжарить до 
готовности, посолить, поперчить.
  Порезать мелко лук и морковь, поджа-
рить на масле.
  Печень и пассерованные овощи про-
вернуть через мясорубку дважды. Сме-
шать фарш печеночный со сливочным 
размягченным маслом.
  Сыр потереть на мелкой терке, выло-
жить в тарелку.
  Из печеночного фарша скатать малень-
кие шарики, обвалять в сыре и выложить 
на блюдо. Украсить зеленью.
  Подавать закуску охлажденной.


